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。 我要谈的话题正是在面试过程中的一些核心内容，也就是

说，我们准备的时候，这样的东西可能就是在场上用得着的

了。我相信考友们肯定在网上、或者通过各种渠道在和往届

的考友们交流的时候，获得了一些信息。那么，你和过去的

人聊的时候如何把他在面试中遇到的问题以及再处理这些问

题的时候自己展示出的一些技能学过来是非常重要的。我简

要地介绍一些这方面的知识。已经延续好几年了，我在华章

给王院长作这样的讲课，我的学生，实际上是我的师弟、师

妹都已经毕业了，也就是说，自己了解这样的流程并不重要

，重要的是我了解了这样的流程中的规律，而且有一些案例

。在来华章之后的一些大的讲解中和小组的演练中会一对一

地进行，会给大家作进一步的分析，这非常重要。我们所有

的辅导老师，或者说辅导的mba同学，都会与大家进行非常

细致的培训和内容的交流。 每个学校都会有自己比较成熟的

面试流程，现在已经大家可以见到，过去我们那个时候根本

不像面试，我究竟要怎么面试？面试什么东西？都非常保密

，根本不告诉你，起码北大是这样，那时候的气氛非常严肃

。现在随着改革不断纵深，已经非常完善和标准了，也规范

起来了。我所知道的，现在连面试大纲都有，那么好办了，

我们有据可依。那么，有了这个东西对我们有什么用处？那

是非常重要的，我们可以有针对性地开始我们的准备。以北



大为例，比如一一对应，在北大的等候场里有一个阅读材料

，你要阅读这个东西，就涉及到阅读理解力，显然你要通过

训练，在短短的十分钟中要看懂一个材料，而且还要对面试

有帮助，那就要通过训练。 我发现每一年的自我介绍都会有

一些缺陷，那么，这些缺陷在哪里，怎么改进？就是我们培

训，也是我们最想了解，最核心的东西。培训课上都会有一

些交流。最大众化的，不管你是否参加培训，都要准备一分

钟的演讲训练，有助于你在大众场合，有节奏、有轻重缓急

、有节奏地进行自我介绍，严格把时间控制在一分钟，非常

有利，因为它在很多场合用得着，即便你上不了mba，在清

华、北大这些讲座中，我们就可能会用得上，你经常可能有

提问的机会，一般都是一分钟以内，不可能给你更多的时间

去阐述你的问题，这时候都用得上，这就反映了你的精神面

貌和语言水平。在面试的过程中，这也肯定是用得上的。如

果说是自我介绍是三分钟，那么好，你有了一分钟演讲的经

验，在自我介绍的过程中时间只能短，肯定不可能长，如果

长了，那就看你的运气了，碰到好的老师无所谓，大多数的

老师都会打断你，“对不起，你能不能间短些？”实际上你

已经失败了。那么，怎么准备一分钟自我介绍？一会儿具体

说。来源：www.examda.com 我们要在现场面临这样一个流程

，在场外怎么准备？科学的安排是基本。 我想谈的第二大块

是，这个自我介绍，究竟怎么做？我提的“标准化”意思是

，无论你是谁，作自我介绍，这四大块要有所准备，自我介

绍不是给你信口开河的机会，第二，你自我介绍，不是你一

上来怎样都可以，它有一定的结构要求，如果你没有，那就

是你的缺憾，可能有人上来以后，连自己的名字都没有介绍



清楚，这叫自我介绍吗？你已经失败了，不是二分之一了，

下面讲得再多，人家记不住你。所以，你如何让人家清楚地

记住你的名字，这是自我介绍最重要的。比如我经常出去作

自我介绍，我的模式是什么呢？当时有几百个同学，分几个

班，坐在一起作破冰之旅，每个人只有二十秒钟的时间，一

轮做下来，如果能有人记住二十个名字就很不错了，一般都

是记住几个，那么，每次我都是有幸被记住的几个之一。我

一般是这样说的，“各位好，非常荣幸见到各位，我的名字

叫吴暑，因为五鼠闹东京”，这样就记住了，至于怎么写，

以后再说。这样大家就记住了。在作自我介绍的时候，你肯

定要把自己的名字先亮出来。介绍完了以后，因为mba是人

才的选拔，那么你如何介绍自己一大堆的工作信息？你如何

介绍自己跳槽了五六次？如何介绍好呢？是正叙还是倒述好

呢？也有几个原则，比如我们一定要概括性地把自己的经历

说出来，“各位考官，说到我的经历，很简单，从毕业到现

在共七年，这七年，我一共跳过两次槽。”这样就讲清了，

你这两次槽是怎么跳的，你已经把袋子准备好了，接下来就

清晰了。第一次跳槽是从国资企业跳到德资企业，而且是从

技术人员变成了经理，第二次跳槽是从这个德资企业跳出来

，自己创业了。可以说，两次跳槽都是经过深思熟虑的，因

为这是我自己职业生涯规划的一部分。然后再说，“在这七

年的工作中，谈到自己的工作业绩，我想，我可以客观地说

，在xx工作方面取得xx成绩。”当年我自我介绍就是这样。

这是概括性地准备好一个思路，让他觉得你思路清晰。不像

有些人说“我一毕业在xx企业做了好几年，是做什么的”，

这样一下子就让考官把你定位在这里了，而且开始的时候你



往往没有什么业绩，没有什么可说的，你却说了一大堆，因

为你想表述清楚那时候的事，对不起，这时候你的印象就不

好了。你说那时候你卖洗发水，卖了三年，说是怎么卖的，

说了很多，最重要的把你在壳牌石油作人力经理的经历一笔

带过，因为时间不够，只有一两分钟，那样，你的介绍就不

够饱满。 很多人的自我介绍是怎么结束的，他自己不一定知

道，说完了，大眼瞪小眼，觉得究竟怎么办？是不是失败了

？你没有反馈，没有信息告诉人家你介绍完了，你要给人家

一个信息，这个信息不能说“我介绍完了”，也可以说，但

是很笨，这个方法不好。大多数人应该怎样说呢，当时我是

这样说的“综上所述，我觉得自己是一个有理想、有抱负的

青年，我要把自己打造成一个有独立的人格、合作的精神和

创新的智慧的新一代青年，而我深深知道，我还远远不够，

为此我极为想进入北大光华来深造自己，来实现我的抱负，

希望各位老师能我这样的机会，谢谢。” 这样就完了，而且

把你为什么要读mba给了一个非常可信的、有说服力的理由

，而且也使你自己的介绍形成了一个爆力。当时我这样的介

绍马上得到了反馈，所有的6位老师当时都非常友好，脸上都

露出了笑容，我走进去的时候，没有一个人不是黑着脸，都

要给你压力。当时我们先是小组面试，然后是个人面试。说

完之后，你马上得到反馈，下面就会觉得进入了一个非常轻

松、自然的状态。 第三，自我介绍的必要内容。为什么说是

必要的，你既然是自我介绍，肯定要说自我，最好说你是从

哪里来，有人说，为什么要说我从哪里来？因为在中国有个

习惯，日常了解别人的时候，首先要问，你的名字是什么？

你从哪里来？这是我们的习惯。而且对考官来说，他面试的



是6个人一个小组，他希望得到的信息是，这个人是从东北来

的，那个人是从山东来的，他会觉得我的学校具有名校风范

，都是来自全国各地的，而且对你自己有一个很好的定位。

所以你最好说“我叫xxx，来自山东”，接下去马上一句话带

过，有很多人说“我毕业于xx学校”甚至有人说，我

从19982002年是从人民大学经济学院毕业的。这句话没有什

么毛病，但是笨，将来我们要从这方面给大家下工夫，既让

你介绍了自己的身份，又让你下面的介绍很精彩，你可以这

样说“2002年我从人民大学经济系毕业后就进入了壳牌石油

，从事xx工作。”整个信息出来了，我们是学过逻辑的，逻

辑语言要用进去，你有很多条件，很多闪光点要让人家知道

。比如你想告诉人家你结过婚，你可以说“我的孩子昨天让

我买一个玩具”，而没有必要直接告诉人家说你结过婚了。 

更重要的是，如何让你成为比别人更有优势进入到你的目标

商学院的门呢？就在于第四点，也就是说，你这个人与众不

同的地方怎样概括？按照重要程度来排序，如果你有很好的

管理业绩，先谈它比谈什么都好，因为我们谈的就是管理业

绩，选拔者希望看到你的管理业绩，没有什么能比这个更能

证明你的管理能力了。如果没有的话，那你就介绍自己的工

作也可以。 但还有一个问题，实在没有办法，毕业才两年，

明年才可以报考，那么怎么办？谈第三个，不要去强调管理

业绩，可以想象，大多数人在这两年内要谈什么管理业绩，

显然是有点力不从心，但是可以谈一些管理潜质，这个潜质

可以通过你的管理行为表现出来。这方面，到时候我们也会

有一些非常翔实的介绍。 个性化主要体现在第四块，我就什

么样的人适合怎样来操作来介绍一下。 比如管理业绩，什么



样的人谈管理业绩比较好？如果是外企部门经理以上或者是

国企的高层、私企创业者，非常适合谈管理业绩。如果你是

五年以上工龄，或者说跳槽的次数比较多，要注意，这不是

值得标榜的事，至少是说你当初的选择有失误，如果你跳了

七次，第七次是成功的，那么请问，是不是前六次没有成功

？前六次在选择的过程中存在失误，过多的失误表明了你在

职业生涯中的轻率性，起码没有最优秀的安排。 怎样引起别

人的共鸣？怎样的事件是有共性的？当然，个案只是针对你

，比如你在哪些公司任职高层人士？我可以帮你提炼，可能

有这样的东西会有利于你非常短时间内把自己的自我介绍做

得更有竞争力一些。来源：www.examda.com 可能有些人会问

，能不能举例说过去的北大光华这样的人占多少比例？比如

毕业才三年的人考上的占多少比例？原来我们班是67个人，

有5个人是这样的情况，这 5个人有可能是自己本身素质非常

出色。第二是专业情况非常好。第三个情况，他的第一份工

作非常好，要不是在外企，要不是在比较大的企业。我只能

说客观的同伴的情况，而且这5个人年龄都非常小，我们那个

班平均年龄是28岁，我正好是平均年龄，最小的有24岁的。

男女比例也不好说，我们班是16位女生，另外的一班是13位

女生。当然，这些只是统计上的一些巧合，我只能告诉你有

这样的情况。当然，以后的情况我也了解到，从比例上非常

接近，因为有人问过我，我也非常关注这样的事。当然，这

个男女比例和高考比例是非常接近的，也不能说明什么特别

的问题。我们学逻辑的知道，当某一个性质它的样本和它本

身所属的样本一样的时候不能说明任何问题，说现在的感冒

十个人有八个是男同学得感冒，于是得出结论这八个同学认



为男生最容易感冒，我们在场的男生居多，这跟血液循环有

关系。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细

请访问 www.100test.com 


